
  
 

  مادّة اللّغة العربيةّ 

  دروس الصّفّ الخامس 

  الأفعال الخمسة  

  الأمثلة :

    كرة السّلّة  ايلعبولن الأطفال 

  كرة السّلّة  يلعبا لن الطّفلان

  كرة السّلّة  تلعبيلن أنتِ 

  
  القاعدة :

الإثنين ، و ياء واو الجماعة ألف    :فعال الخمسة هي كل فعل مضارع يتصل بـ  الأ
  المخاطبة . 

    بثبوت النّونترفع الأفعال الخمسة 

    بحذف النوّنوتجزم وتنصب 

  :  الفاعل في الأفعال الخمسة

  ألف المثنّى

  واو الجماعة  

  ياء المخاطبة  

  إعراب الأفعال الخمسة :

  في حالة الرّفع : 

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النّون لأنّه من الأفعال الخمسة  :  يلعبان  
    وألف الاثنين ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل



  
 

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النّون لأنّه من الأفعال الخمسة  يلعبون :
    وواو الجماعة ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل

  

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النّون لأنّه من الأفعال الخمسة   تلعبين :  
  وياء المخاطبة ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل  

  في حالة النصّب :  

  حرف نصب مبني على السكون  لن :

 الخمسة   الأفعالمن    لأنهّ حذف النون    وعلامة نصبهفعل مضارع منصوب    :يتوقفا  
  رفع فاعلوالألف ضمير متصّل مبني في محل 

  في حالة الجزم : 

   . : حرف جزم مبني على السكونلم 

الخمسة    الأفعال حذف النون ألنه من    و علامة جزمه: فعل مضارع مجزوم ،  يوفرا  
  . ضمير مبني في محل رفع فاعل و الألف 

  تطبيق مباشر : 

  حدّد الأفعال الخمسة في الجمل التاّلية وبينّ إعرابها : 

    ويزرعونهاالأرض   يحرثونالفلاّحون  

  المدرسة على  لم يتعوداالطّفلان 

  للبضاعة بأساليب مختلفة . تروّجانالبائعتان 

  يتقيدّوا بالزّيّ الموحّد لهم   لمالسّائقون 

  بالفرح عند نجاح بناتهم وأبنائهم   يشعرونالآباء والأمّهات 

ف المسابقِة ،  الرغِم من َعدِم فوزك في  تيأسي ، ستفوزين في مسابقات    لاعلى 
  قادمة 

  إعرابها   الكلمة 



  
 

النون لأنّه من    يحرثون   فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت 
  الأفعال الخمسة 

  والواو ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل 
النون لأنّه من    يزرعونها  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت 

  الأفعال الخمسة 
  والواو ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل

  والهاء ضمير متصّل مبني في محل نصب مفعول به 
لأنهّ  حذف النون  فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه    يتعوّدا 

  من الأفعال الخمسة 
  والألف ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل 

النون لأنّه من    تروّجان   فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت 
  الأفعال الخمسة 

  والألف ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل
فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف النون لأنهّ    يتقيّدوا  

  من الأفعال الخمسة 
  والألف ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل

النون لأنّه من    يشعرون فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت 
  الأفعال الخمسة 

  والواو ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل
لأنهّ  حذف النون  فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه    تيأسي  

  من الأفعال الخمسة 
  ضمير متصّل مبني في محل رفع فاعل والياء 

النون لأنّه من    تفوزين   فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت 
  الأفعال الخمسة 

  والياء ضمير متصّل مبني في محلّ رفع فاعل
 


